

América latina, los BRICS y el siglo XXI

Por: [Emir Sader](#)

Globalización, 22 de febrero 2022

[Página 12](#)

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*La eventual victoria de **Lula da Silva** en Brasil tendrá como una de sus consecuencias la reincorporación del país a **los Brics** (**Brasil** no se retiró, pero pasó a tener un perfil muy bajo, debilitando al bloque conformado por **Rusia, India, China y Sudáfrica**).*

Brasil estuvo representando a América latina en los Brics. Desde su surgimiento, los Brics se fueron constituyendo en el espacio de un mundo multipolar, alternativo a la declinante hegemonía norteamericana en el mundo. Uniendo a China, Rusia, India, Sudáfrica y Brasil se estaba organizando una fuerza internacional poderosa.

Los Brics unen a las dos potencias más grandes después de Estados Unidos – Rusia y China – y potencias emergentes de Asia, Africa y América Latina. El cambio de política de Brasil en los últimos cinco años dejó rengo a los Brics. El retorno de Brasil va a recomponer **la alianza estratégica** fundamental del siglo XXI.

Desde ese punto de vista también el 2022 es un año de transición. Actualmente está dada la polarización entre Estados Unidos y sus aliados estratégicos – Europa, japon -, por una parte, y Rusia y China, por otra. **América latina es una región en disputa** de la influencia de los dos bloques.

China cuenta con sus avanzadas relaciones comerciales, que hace del país el principal socio comercial de gran parte de los países del continente. Y cuenta con sus inversiones directas, en los sectores en que tienen intereses directos.

Rusia tiene relaciones políticas con algunos países, con los cuales trata de estrechar contactos, como el caso de Argentina, con el encuentro de Alberto Fernández con Vladimir Putin.

Los Brics serian el espacio por excelencia para que todos sus miembros potencien su fuerza. Una alianza en la que China, Rusia y Brasil volverán a tener un rol fundamental. Desde el golpe en Brasil, en 2016, Rusia y China han estrechado sus lazos mediante un acuerdo estratégico de relaciones, tanto económicas, como políticas y militares.

En caso de que Brasil de Lula se reintegre, la fuerza de los Brics será mucho más grande de lo que había sido en el pasado. A la vez que Estados Unidos estará más debilitado de lo que era hace algunos años. La disputa por la hegemonía en el siglo XXI se volverá más encendida.

Ello afectará el destino del mundo en este siglo, pero también las proyecciones de América

latina en el mundo. Porque el continente es epicentro de las más importantes luchas del mundo contemporáneo. Porque es aquí donde se han dado las más grandes transformaciones del **neoliberalismo**, tanto en los gobiernos radicalmente neoliberales, como en los únicos gobiernos anti-neoliberales en el mundo.

Por ello de América latina han surgido los principales **líderes de izquierda en este siglo**: Hugo Chávez, Lula, Néstor y Cristina Kirchner, Evo Morales, Rafael Correa, Pepe Mujica, López Obrador, Alberto Fernández. Que han dado la tónica de la izquierda en este siglo.

La primera década vio surgir a esos gobiernos y líderes. La segunda vio la crisis de algunos de ellos y el retorno de gobiernos neoliberales. La tercera proyecta tener un conjunto de **gobiernos anti-neoliberales** - Argentina, México, Chile, Bolivia, Honduras, Perú, Venezuela, - a los que pueden sumarse Brasil y Colombia-, que puede retomar, fortalecer y prolongar los procesos de integración latinoamericana.

Puede restablecer relaciones con Asia, con Europa, con Africa y con los mismos Estados Unidos, a partir de una posición de fuerza. Y desarrollar un modelo económico que no sea tan solamente anti-neoliberal, pero que formule un **modelo de acumulación pos-neoliberal**.

El marco general del siglo XXI seguirá siendo el de la disputa hegemónica entre el declive de Estados Unidos y el ascenso de los Brics, el declive de un mundo unipolar y el fortalecimiento de un mundo multipolar, en el que una América latina integrada tendrá un rol determinante.

Emir Sader

Emir Sader: *Sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ).*

La fuente original de este artículo es [Página 12](#)

Derechos de autor © [Emir Sader](#), [Página 12](#), 2022

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Emir Sader](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca